
Андрей Водчиц 

Глава государства в своей
излюбленной манере пред�
ставил дело так, будто за низ�
кие пенсии он ответственности
не несет. 

Общаясь с трудовым коллективом
Оршанского льнокомбината, глава госу�
дарства сказал, что в стране давно надо
было повышать пенсионный возраст.
Почему он об этом заикнулся, стало 
понятно сразу же. 

– Но вы этого не хотите. А я вам обе�
щал, что, прежде чем это делать, мы с ва�
ми посоветуемся. Но имейте в виду: та�
кая будет и пенсия, – предупредил Алек�
сандр Лукашенко. – Если бы у нас был вы�
ше пенсионный возраст, то большую мас�
су денег мы могли бы делить на меньшее
количество пенсионеров и пенсия была
бы значительно выше. Но коль вы этого
не хотите – ладно. 

Таким образом Александр Лукашен�
ко в излюбленной манере ушел от ответ�
ственности за непростую ситуацию в
экономике страны. Он уже неоднократ�
но в случае чего представлял дело так,

будто сами белорусы не хотят получать
больше. 

Так, в середине 2010 года глава госу�
дарства заявил:

Если народ хочет получать 1,5�2 ты�
сячи долларов зарплаты, давайте дадим,

но за услуги будете платить реальную це�
ну. Мы можем сделать как в Европе, но
тогда будете, как и у них, платить полную
стоимость… Если бы вы захотели, мы бы
сделали это в течение одного�двух лет…
Просто вы этого не хотите…
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У IНТЭРНЭЦЕ

Светлана Метёлкина 

В рамках проекта 
«20 лет правления Александра 
Лукашенко» мы решили 
заглянуть в карман к прези�
денту.

Честно говоря, слеза наворачивается,
когда слушаешь рассказ президента про
его аскетичную жизнь.

– Я загнал себя в такой тупик, в такой
угол, что я себе не могу позволить даже
абсолютно легально, нормально обес�
печить своих детей квартирой и т.д. Это,
во�первых, можно сделать только за счет
кредитов. У меня нет денег, чтобы им пос�
троить квартиру даже в Минске. (Из ин�
тервью каналу "ТВ Центр". 2005 год).

– Для себя лично я ничего не прио�
брел, не было у меня наслаждений".
("Завтра", 2009).

Были и другие душераздирающие
истории. О зарплате, треть которой отда�
ет в бюджет (хотя по собственному же
признанию находится на гособеспече�
нии); как экономит на костюмах и клюш�
ках; о подержанном транспорте и прочих
тяготах президентской жизни.

Мы решили взглянуть на суровый быт
белорусского президента, который
окружает его последние 20 лет.

(Окончание на 4
й стр.)

Как Лукашенко на себе экономил

Лукашенко объяснил, 
почему белорусы будут получать 
низкую пенсию
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ОБЩЕСТВО

Татьяна Гусева 

Какую цену за свободу 
пришлось заплатить состоя�
тельным фигурантам уголов�
ных дел в Беларуси? "Салi�
дарнасць", отталкиваясь от
суммы залога в 400 тысяч 
долларов в отношении Баум�
гертнера, выясняла особенно�
сти нашей системы: кто и как
откупается от тюрьмы.

По мнению политолога Александра
Класковского, ситуация с экс�главой
"Уралкалия" Владиславом Баумгерт�
нером, который накануне вышел под за�
лог, коренным образом отличается от
историй "чудесного" освобождения вы�
соких чиновников и так называемых оли�
гархов в Беларуси.

– Освобождение под залог – это
нормальная цивилизованная практика,
которая широко применяется на Западе.
В Беларуси это выглядит как помилова�
ние по воле государя. Это одна из фишек
белорусской персоналистской системы
власти, – отмечает собеседник "Салi�
дарнасцi". – Глава государства поставил
дело так, что личный поклон ему может
дать шанс на освобождение. Этот поря�
док выглядит средневековым и унизи�
тельным.

При той запутанности экономическо�
го законодательства и самой хозяйствен�
ной системы, существующей в Беларуси,
в принципе, в кого ни ткни пальцем –
можно шить дело.

Александр Класковский приводит
примеры, когда глава государства, приез�
жая на предприятие и увидев там непоря�
док, открытым текстом командует: взять
этого или того.

– И вскоре появляется уголовное
дело, как это было в случае с дирек�
торами "Борисовдрева" и Слуцкого
мясокомбината. Возникает вопрос: а
что, до этого момента, пока указующий
перст не показал, правоохранительные
органы "мышей не ловили"? Это
избирательное наказание само по себе
выглядит одиозным.

Во�вторых, система получения свобо�
ды за выкуп, за челобитную, за стояние на
коленях – это унизительно. Не соблюда�
ется главный принцип демократии – все
равны перед законом.

«Человек мог быть в числе 
близких друзей, играть на 
ледовой площадке, а потом
оказаться на нарах» 

Эксперт обращает внимание и на то,
что власти нарушают принцип презумп�
ции невиновности.

– Публично, по телевидению людей
фактически называют преступниками без
суда и следствия. Посадки в Беларуси
громкие, а освобождение от ответствен�
ности, как правило, происходит тихо.

Больше шансов открутиться от нака�
зания у тех, кто ближе к телу или у кого
потуже мошна. Это подается иногда как
гуманизм: не будем человека марино�
вать, возместил урон государству – пусть
выходит.

Политолог вспоминает о случаях, ко�
гда люди, которые работали на госслуж�
бе, вдруг откуда�то, как по мановению вол�
шебной палочки, доставали миллионы и
откупались.

– Откуда при скромной официальной
зарплате у людей огромные деньги? По�
лучается, власть играет в какие�то игры и
закрывает глаза на главный вопрос –
источники этих доходов. Заплатил – и 
ладно. Простой человек из этого сделает
вывод: "Воруй побольше, прячь на чер�
ный день, чтобы можно было откупить�
ся...".

Как подчеркивает Александр Класков�
ский, особенностью нашей системы яв�
ляется и то, что люди, которые платят
миллионные налоги в долларах, точно так
же бесправны, как и простые смертные,
потому что власть в Беларуси едино�
личная, персоналистская.

– Человек мог быть в числе близких
друзей, играть на ледовой площадке, а
потом оказаться на нарах. Другое дело,
что, может быть, ненадолго.

Порой создается такое впечатление,
что эти показательные спектакли разы�
грываются для того, чтобы запугать но�
менклатуру, чтобы у каждого гвоздем
сидела мысль: "Ты раб. Ты никто. В любой
момент тебя могут упечь, поэтому сиди и
не рыпайся".

Александр Класковский полагает, что
в первую очередь, посадки высоких чинов
средство не столько борьбы с коррупци�
ей, сколько достижения полной покорно�
сти, безвольности.

– Это существенно работает на укреп�
ление личной власти: чтобы никаких кла�

нов, никаких сговоров, никакого преда�
тельства.

Коррупционные скандалы: от
Журавковой до Жилина

Нововведение в борьбе с коррупцио�
нерами – "не хочешь сидеть – погашай
ущерб финансовыми средствами" – Лу�
кашенко задействовал в 2005�м.

Управляющая делами президента Га�
лина Журавкова получила четыре года
тюрьмы за хищение в особо крупных раз�
мерах с конфискацией имущества, но
через два месяца была помилована.

Суд признал, что, используя служеб�н�
ое положение, Журавкова вступила в пре�
ступный сговор и похитила у государства
более 3,2 миллионов долларов. На суде
"завхоз" своей вины не признала, но по�
просила прощения лично у президента. По�
ловину похищенной суммы осужденная ком�
пенсировала и вскоре была помилована.

В 2005�м Комитет госконтроля выявил
факты злоупотребления служебным поло�
жением в отношении председателя прав�
ления ОАО "Белагропромбанк" Александра
Гаврушева, в отношении которого возбуди�
ли уголовное дело. Банкир погасил ущерб
и остался на свободе.

В 2004�м был арестован глава Госком�
авиации Федор Иванов. Ему предъявляет�
ся несколько серьезных коррупционных
обвинений, по которым гособвинитель
требует на суде 6 лет лишения свободы.
Но вынесенный в 2006 году приговор весь�
ма мягок: штраф в 29 млн рублей и воз�
мещение ущерба на 1 млрд. рублей.

И свежий пример: экс�глава "Бел�
нефтехима" Игорь Жилин компенсировал
государству "расходы по содержанию 
квартиры и жены".

– Если человек компенсировал эти
затраты, не самый же страшный корруп�
ционер. Он нанес большой ущерб госу�
дарству – это плохо. Компенсировал – не
надо его хватать и тащить за решетку, –
заявил Лукашенко о деле против Жилина
на совещании о совершенствовании зако�
нодательства по борьбе с коррупцией. –
Это не значит, что мы их должны прощать.
Ни в коем случае. Ему никто не давал права
за счет подчиненного себе предприятия
квартиру содержать, иметь квартиру в Ми�
нске, жену обслуживать за счет государ�
ства. Это непозволительно, это ущерб. Но
он был обсчитан, умножен на три. Заплатил
– до свидания.

Как «чудесно» освобождают 
белорусских богачей
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ОБЩЕСТВО

Павел Дмитриев 

За отсутствие в детсаду без
«уважительных причин» нужно
будет платить.

Пожалуй, сложно в нашей стране най�
ти государственного деятеля, который бы
столько внимания уделял тому, как, чем и
за счет чего живут граждане. Предложе�
ния Анатолия Тозика по улучшению жизни
людей в самом социально ориентирован�
ном государстве звучат, мягко говоря,
оригинально.

На этот раз заместитель премьер�ми�
нистра Анатолий Тозик взялся за самых
маленьких.

В детский сад без прогулов

Он считает, что нужно четко сформу�
лировать веские причины отсутствия вос�
питанников в детских садах и установить
плату за дни, пропущенные без причины,
пишет "Звязда". Если же ребенок отсут�
ствует по неуважительным причинам дли�
тельное время, то его место нужно
передавать другой семье, которая стоит
в очереди и остро нуждается в устрой�
стве ребенка в садик.

Это мера аргументируется тем, что
белорусские педагоги недовольны отсут�
ствием законных оснований для отчисле�
ния детей из садов: некоторые родители
приводят ребенка в садик всего несколь�
ко раз в месяц. Ежедневно от 25% до 30%
воспитанников дошкольных учреждений
не посещают садик без уважительных
причин. Получается, что родители бро�
нируют места для своего ребенка, а даль�
ше руководствуются принципом "хочу –
веду, а хочу – не веду".

Не хочешь в 6 лет в школу –
плати

Другую же санкцию Тозик предлагает
ввести для тех, кто как раз наоборот хочет
ходить в садик. Так, вице�премьер высту�
пил с предложением платить по полному
прейскуранту за детей, которые не пошли
в школу в 6 лет, а остались саду.

– Мы обсудили возможность посе�
щения дошкольного учреждения по же�
ланию родителей детьми до 7 лет, ко�

торые не имеют таких медицинских пока�
заний, но за полную стоимость. Ведь се�
годня более 30 тысяч детей в возрасте 6 –
7 лет находятся в дошкольных учрежде�
ниях, из них только около 7 тыс. по меди�
цинским показаниям. В результате в
учреждениях образования возникают
трудности с новым набором детей в груп�
пы и дополнительные расходы бюджета
(Br 500 млрд. в год), – заявил на заседа�
нии рабочей группы по анализу системы
образования вице�премьер.

Заметим, что с 1 апреля родители и так
оплачивают полную стоимость питания
своих детей в учреждениях дошкольного
образования. Изначально заявлялось, что
полученные средства пойдут на повышен�
ие зарплат воспитателей. Насколько обо�
гатились за это время работники детсада,
можно судить по их заработкам.

Какие еще услуги должны будут опла�
тить родители, Тозик не уточнил.

Платные ясли

Зато предложил сделать ясли плат�
ными.

– А почему мы выплачиваем государст�
венные пособия молодым матерям, ко�
торые отдают своих детей в детский сад,
еще находясь в декретном отпуске? – по�
интересовался Анатолий Тозик. – Выходит,
что мы дважды их "субсидируем": госу�
дарство оплачивает содержание ребенка в
детском саду плюс выплачивает пособие
на ребенка в возрасте до трех лет нерабо�
тающей матери. Но справедливо ли это?

И внес новое человеколюбивое пред�
ложение:

– Может, нужно ввести другой кри�
терий: если мать отдает своего ребенка
до 3 лет в сад, не выходя на работу, мы
оставляем ей пособие на ребенка, но го�
ворим: пожалуйста, за пребывание ре�
бенка в садике заплатите, причем, не то�
лько за питание, как это практикуется
сегодня. На мой взгляд, это будет более
понятно и справедливо.

Тозик отметил, что в нашем госу�
дарстве у родителей присутствует
потребительское отношение к дошколь�
ному образованию. И проблема ижди�
венчества в нашем обществе уже
превратилась в угрозу национальной 
безопасности.

– Я нигде в других странах не видел
таких роскошных условий, которые мы
создаем для детей в наших садах, и таких
прекрасных условий, которые есть в саду,
где мы с вами находимся. Но государст�
венный бюджет – нет бездонный. Все до�
лжны это понять...

О том, что государственный бюджет
не бездонный и роскошных условиях бе�
лорусов Анатолий Тозик напоминает с
завидной регулярностью. Так, желая
отучить соотечественников от шикарной
жизни, вице�премьер, в частности, пред�
лагал ввести плату за частое посещение
поликлиник, выявлять и наказывать соци�
альных иждивенцев, вдовое увеличить
стоимость обучения на популярных спе�
циальностях в вузах и другие не менее
человеколюбивые инициативы.

Тозик предложил штрафовать 
родителей, если их дети 
не ходят в сад
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ПОЛИТИКА

(Окончание. Начало на 1
й стр.)

Жилищный вопрос

Слушая рассказ Лукашенко о невоз�
можности обеспечить своих детей квар�
тирой, даже как�то тяжело себе пред�
ставить, что высокопоставленные не мо�
лодые уже чиновники (сыновья Дмитрий
и Виктор 1980 и 1975 года рождения) не
смогли бы справиться с этим вопросом
самостоятельно.

Но даже в этом случае разместиться
всей большой семье Лукашенко, думает�
ся, есть где. Журналисты уже не раз
пересчитывали резиденции президента,
число которых перевалило за десяток.
Дрозды, комплекс Заславль недалеко от
Минского моря, дача возле Острошиц�
кого городка, когда�то принадлежавшая
маршалу Тимошенко, Вискули в Беловеж�
ской пуще, полесская резиденция на
берегу Припяти в Петриковском районе –
список можно продолжать еще долго.

Да и хотя бы недавно построенное в
центре Минска "административное зда�
ние". То самое, с табличкой "Резиденция
президента", которое строилось "для
людей", но почему�то оказалось для них
закрытым, и на которое не потратили "ни
копейки из бюджета", опустошив казну
минимум на 100 миллионов долларов.

Про золотые вилки, ложки, сервизы,
люстры и прочие "надобности" этого "до�
мика", регулярно мелькающие на сайте
госзакупок, мы скромно умолчим.

Что же касается других жилых поме�
щений главы государства, то не так давно
Лукашенко заявил, что готов пригласить
журналистов в свою резиденцию, чтобы
показать им, в каких условиях он живет.

– Но я думаю, вы уйдете из моей резид�
енции сильно разочарованным. Я живу в
резиденции, которую построил еще Петр
Миронович Машеров. Живу в старых ре�
зиденциях, где жили наши руководители.
Если бы вы ее посмотрели, сказали: Лук�
ашенко, ты должен ее снести и построить
новую, – горестно заявил президент.

Правда, складывается впечатление,
что представления о роскоши у каждого
свое. Валерий Карбалевич в своей книге
"Политическая биография Лукашенко"
вспоминает, что, например, в 1998�1999 г.
на строительные работы по благоустрой�
ству резиденции в Дроздах было
затрачено 955,2 млрд рублей. И приводит
данные, что на помощь 20 районам, по�
страдавшим в 1999 году от наводнения,
было выделено 400 млрд рублей.

Автопарк

В вопросе комфортного передвиже�
ния быт главы государства тоже расхо�
дятся с его заявлениями. Публично Лу�
кашенко не раз призывал всех окру�
жающих, и особенно чиновников, прояв�
лять рачительность.

– Особенно возмущает людей, когда,
на словах призывая коллектив к эконо�
мии, тот или иной руководитель пред�
приятия, которое погрязло в долгах как в
шелках, покупает себе любимому доро�
гостоящие иномарки..., – заявил он, вы�
ступая с посланием к народу в 2013 году.

Что же касается личных предпочтений
главы государства, то тут дела обстоят с
точностью до наоборот.

О том, какие и сколько машин имеется
в автопарке президента, доподлинно
неизвестно. На улицах города неодно�
кратно можно наблюдать президентский
кортеж, состоящий из нескольких
"Мерседесов". Пару лет назад Лукашенко
сам проговорился о новой иномарке –
роскошном "Майбахе" (цена около 400
тысяч евро), который, по его словам, по�
дарил некий бизнесмен. О том, что, согла�
сно действующему законодательству,
госслужащие не имеют права принимать
даже куда более скромные презенты,
Лукашенко почему�то забыл.

Он даже вменял себе в заслугу, что не
отказался от подарка.

– Что касается этого "Майбаха", так
его уже не выпускают, его сняли с произ�
водства. Мне подарили его на день рож�
дения – я его отдал государству. Мне все
равно надо было бы купить автомобиль,
если бы не было этого "Майбаха". Хочешь
не хочешь – бюджет бы тратил. Я ее отдал
в гараж особого назначения, чтобы пре�
зидент на нем перемещался. Завтра пре�
зидента Лукашенко застрелят, повесят,
снимут с работы – вы на нем будете 

ездить. Это президентский автомобиль,
который государству достался бесплат�
но. (2013 год).

Такой вот невиданный аттракцион
щедрости. Теперь, благодаря Лукашенко,
у белорусов есть одна из самых дорогих в
мире машин, на которой они могут катать
своих президентов!

Интересно, а кому достанется элек�
тромобиль Коли Лукашенко стоимостью
около 20 тысяч долларов, на котором 6�
летний мальчик в 2009 году катался перед
видеокамерой по резиденции в Дроздах?

Кстати, в этом же году Лукашенко с
сыном участвовали в байкерском фести�
вале на мотоцикле одной из самых доро�
гих моделей Harley�Davidson Ultra Classic
Electra Glide стоимостью не меньше 32
тысяч евро. Как писала газета "Комсо�
мольская правда" в Белоруссии", минс�
кие байкеры утверждали, что это личный
байк Лукашенко.

Авиационный парк

В 2011 году в ходе пресс�конферен�
ции Александр Лукашенко рассказал, на
какие жертвы ему лично приходится идти
в условиях экономического кризиса:

– Не покупал клюшки, коньки в эти
кризисные времена, костюмы – только
белорусского производства. Очень
ограничиваю себя в питании и употреб�
ляю в пищу только белорусское, потому
что иностранное мне в рот не лезет.

А уже через пять дней после этого в
СМИ появилась информация о покупке
Беларусью у Туркменистана авиалайнера
Boeing 767 в VIP�комплектации для Лу�
кашенко. Этот самолет был ранее за 130
миллионов долларов собран специально
для Сапармурата Ниязова. Позже Лука�
шенко рассказал, что Беларуси прези�
дентский Boeing обошелся "меньше, чем
за 100 миллионов долларов".

Как Лукашенко на себе экономил
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Но и тут, как оказалось, Лукашенко
проявил рачительность.

– То, что мы купили у туркменской
стороны самолет, это для того, чтобы 
сэкономить, потому что новый в 2�2,5 ра�
за дороже.

Вот и бережливость.
Кстати, особая роскошь внутреннего

убранства самолета не раз становилась
поводом для обсуждения в прессе.

Кстати, это не первый Боинг в авиа�
парке главы государства. В 2004 году по
спецзаказу в США был построен "Боинг
737�800/BBJ2 EW�001PA", стоимость ко�
торого специалисты оценивают около
100�130 млн долларов. Как писала "Народ�
ная Воля" самолет был оборудован пол�
ной шумоизоляцией, спецсвязью, слож�
ной системой обеспечения безопасно�
сти, роскошным интерьером, мебелью из
дорогих и редких пород дерева, трена�
жерным залом и пр.

Всего же в правительственном парке
Беларуси пять самолетов – помимо упо�
мянутых Боингов, есть канадский Bom�
bardier Challenger 850 EW�301PJ и россий�
ские Ту�154 М EW�85815 и Як�40 EW�88187.

Имеются также вертолеты, на которых
Лукашенко отправляется в вояж "по по�
лям�по лесам" во время уборочных кам�
паний. Обычно свой рейд он совершает
на вертолете Ми�8 EW�25049 – подобном
тому, на котором летает Владимир Путин.
Примерная стоимость – $ 8 миллионов
долларов USD.

Еще два вертолета Лукашенко дос�
тались в наследство от бывшего премь�
ера Кебича. В 1996 г. он купил вертолет
министра обороны России Павла
Грачева, а к концу того же года в Минск
была доставлена новая машина МИ�172,
сделанная по спецзаказу на Казанском
вертолетном заводе (примерная стои�
мость около 4 млн долларов).

Есть еще катера. В 1996 году "Свобо�
да" писала, что Управление делами пре�
зидента перевезло через всю страну из Го�
меля на озеро Нарочь двухпалубный теп�
лоход для главы государства.

Развлечения

Недешево обходятся белорусам и 
спортивные увлечения Александра Лу�
кашенко. Конечно, расходы на спортив�
ную экипировку и инвентарь в виде вело�
сипедов, роликов и клюшек на фоне Бо�
ингов выглядят не так внушительно – что
такое несколько тысяч долларов на италь�
янский велосипед по сравнению с сотней
миллионов?

Но вот поездки Лукашенко на горно�
лыжные курорты, Олимпийские игры и
прочие выездные хоккейные турниры для

белорусского бюджета очень даже ощу�
тимы.

Словения, Австрия, Сербия, Черно�
гория – список курортов, на которых Лу�
кашенко побывал за эти годы, можно про�
должать еще долго. Только в марте 2009
года президент в течение двух недель ус�
пел покататься на лыжах с гор в Сербии,
Армении и России (сочинский курорт
"Красная Поляна").

Чаще всего эти поездки проходили
под маркой официальных визитов в стра�
ну или вообще старались не афиширова�
ться. Надо ли говорить, что отели, в ко�
торых останавливался белорусский ли�
дер со своей свитой (иногда она насчиты�
вала, по словам очевидцев, примерно 100
человек) были далеко не экономкласса?

Вот как Валерий Карбалевич описы�
вает в своей книге "Политический
портрет Лукашенко" поездку руководи�
теля страны на зимние Олимпийские
игры в японский город Нагано в 1998 го�
ду: "Желание совершить эту поездку ро�
дилось неожиданно, после того как
сборная Беларуси по хоккею обыграла
французов и немцев. Желая присутство�
вать при предполагаемом триумфе хок�
кеистов и, как выразился сам белорус�
ский лидер, "лично опробовать олимпий�
скую лыжню", он с сыном и свитой в 20
человек без приглашения и даже пред�
варительного согласования с японскими
властями прибыл в Нагано ("Свободные
новости", 1998, №7).

Полторы недели президент наслаж�
дался соревнованиями, о чем белорус�
ское ТВ радостно сообщало телезрите�
лям, катался на лыжах. В своих воспоми�
наниях тогдашний посол Беларуси в Япо�
нии П.Кравченко рассказывает, как
управляющий делами президента И.Ти�
тенков расплачивался за проживание бе�
лорусской делегации в отеле. Он раскрыл
дипломат и высыпал перед ошарашен�
ным японским портье 100 тысяч долларов
наличными (Кравченко П. Беларусь на
распутье. Записки дипломата и политика.
М., 2006, с.244). А всего эта поездка обош�
лась в несколько миллионов долларов".

Свою любовь к спорту Лукашенко ак�
тивно пытается привить еще и гражданам
своей страны. Причем очень специ�
фическим способом. Количество постро�
енных ледовых дворцов бьет все ре�
корды. Согласно исследованию Между�
народной федерации хоккея, с 2003 года
в Беларуси появилось 19 новых ледовых
катков. Их общее количество составляет
33. Недавно даже сам Лукашенко согла�
сился, что хватит: "Мы их столько имеем
сегодня, сколько не можем задейство�
вать, а главное – они не дают нам той от�
дачи, на которую мы рассчитывали".

Сколько всего бюджетных средств
было потрачено на этот "каприз" не
отмечается.

Одежда и аксессуары

Даже в этом вопросе Александр Лу�
кашенко нет�нет да и похвастается своей
необычайной бережливостью. О том, как
он "экономил" на еде и клюшках, мы пи�
сали выше. Приведем еще одну цитату
экономного президента: "Я когда�то
приобрел итальянский костюм, я уже рас�
сказывал где�то много лет назад, но они
очень дорогие, и я сказал, что такие день�
ги платить за них не буду". (2011 год)

На деле выходит иначе. Даже спортив�
ные костюмы главы государства выдают в
нем большого любителя далеко не самых
дешевых зарубежных лейблов.

Та же история и с аксессуарами. В
2009 году во время визита Лукашенко в
Литву журналистам удалось сфотогра�
фировать часы на его руке. Оказалось,
что это швейцарские часы Patek Philippe
Calatrava 5120j стоимостью 16 тыс. дол�
ларов.

Журналисты подсчитали, что часы,
которые носит президент США Барак
Обама, стоят в 52 раза дешевле.

А 1 мая 2010 года во время прогулки
Лукашенко с сыном Колей в минском
парке имени Горького журналисты заме�
тили у мальчика в руках детский мобиль�
ный телефон iPhone компании Apple, сто�
имость которого в зависимости от мо�
дели начинается от 600 долларов.

Такой вот пример экономии и береж�
ливости. И трудно не согласиться с 
Александром Лукашенко, когда он призы�
вает граждан Беларуси начать экономить,
потому как, судя по затратам на прези�
дента, белорусы – очень расточительный
народ.
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Татьяна Гусева 

Эксперты рынка под�
тверждают информацию 
о том, что белорусские 
власти начали кампанию 
по получению доли в акцио�
нерном капитале компании
"Милавица". 
К каким последствиям может
привести национализация
одного из крупнейших произ�
водителей женского белья в
Восточной Европе – прогно�
зирует экономист 
Леонид Злотников.

Как сообщил TUT.BY со ссылкой на эк�
сперта рынка, "Мингорисполком разос�
лал письма миноритариям с предложе�
нием купить акции". Миноритарных акци�
онеров – 600 человек. 

– За последний месяц Томас Тоол (эс�
тонский бизнесмен – глава холдинга Sil�
vano Fashion Group (SFG), владеющего
80% акций "Милавицы" – прим. С.) дваж�
ды собирал миноритариев "Милавицы",
всячески задабривал: выплатили проме�
жуточные дивиденды, только чтобы они
не продавали акции государству, – ут�
верждает один из источников.

Об особенностях национализации по�
белорусски "Салідарнасці" рассказал 
кандидат экономических наук Леонид
Злотников. 

– Есть разные способы национали�
зации. Один из них – самый простой.
Например, когда частная компания, у
которой может не быть доли государ�
ства, оказалась в трудной финансовой
ситуации. Государство может получить
долю в капитале компании вполне за�
конным способом, предложив взамен
помощь – кредиты для выхода компа�
нии из кризиса. Обычно это делается,
когда предприятие градообразующее,
оборонное и имеет важность для госу�
дарства. Подобная практика принята во
всем мире. 

В нашем государстве национализа�
ция происходит другим образом. Зачем
отдавать частому собственнику пред�
приятие, которое работает с хорошей
прибылью? Давайте его нам! Государству
нужны деньги. 

Леонид Злотников напоминает, что с
этого года согласно указу президента
прибыльные государственные предприя�
тия перечисляют 20% прибыли, которая
осталась в их распоряжении, в фонд на�
ционального развития.

– У частного предприятия прибыль не
возьмешь, а государству очень хочется
ее получить, – отмечает собеседник. –
Методы отработаны за много лет. Суще�
ствует государственное рейдерство, ко�
гда без всяких законов придрались к
чему�нибудь – и забрали. 

Леонид Злотников приводит в пример
события трехлетней давности на "Пинск�
древе".

– Концерн "Беллесбумпром" пред�
ложил сменить председателя совета –
отодвинуть от управления предприяти�
ем собственника и назначить человека
от государства. Это было противоза�
конно, поскольку "Пинскдрев" не имел
государственной доли и являлся част�
ным предприятием. Наблюдательный
орган – совет директоров – отказался

выполнять распоряжения "Беллесбум�
прома". На следующий день Лукашенко
издал указ снять с работы Лорана
Аринича. Исполнительным директором
на предприятии назначили человека от
государства. Как видите, у нас прези�
дент выше всех законов. В Беларуси
частная собственность в принципе не
защищена. У кого власть – у того и соб�
ственность. 

По мнению эксперта, сценарии на�
ционализации предприятий могут быть
разные.

– Если на предприятии тяжелое фи�
нансовое положение, рабочие не зара�
батывают, тогда последует указ прези�
дента, в котором будет сказано, что мы
хотим поднять предприятие, потому что
собственники не справляются. А если на
предприятии все хорошо, то могут найти,
что там плохо. Можно предприятие обви�
нить в том, что оно демпингует на рынке,
выкачивает капитал отсюда. Подни�
мается переполох в прессе, а потом указ
президента – и все. 

Чем может закончиться национали�
зация для "Милавицы"? По мнению Лео�
нида Злотникова, предприятие, которое
хорошо работает, после того, как попада�
ет в руки государства, постепенно теряет
эффективность. 

– "Милавица" при национализации
станет предприятием вроде трактор�
ного завода. Там все погаснет. Госу�
дарство часто оказывается плохим соб�
ственником. Это известно из теории и
практики.

«Милавица» станет предприятием
вроде тракторного завода» 



Салiдарнасць у iнтэрнэце    24 верасня 2014    №375 7

ПОЛИТИКА

Павел Дмитриев

Многолетний лидер офици�
альных профсоюзов Леонид
Козик собрался в отставку. О
ней он сообщил активу Фе�
дерации профсоюзов Белару�
си (ФПБ) в минувший поне�
дельник.

Несколько дней корреспондент
«Cалідарнасці» пытался проверить эту ин�
формацию у официальных лиц ФПБ. Однако
безрезультатно. Пресс�служба Федерации
не отвечала. Зато подняли трубку в канце�
лярии, но заявили, что ничего об отставке
Козика не знают и посоветовали обратиться
к «его помощнику».

— Ха�ха, первый раз слышу такое, —
рассмеялся на наш вопрос тот самый
«помощник» и сразу же бросил трубку, так
и не назвав своего имени.

И все же информация о том, что Лео�
нид Козик собрался покинуть свой пост,
не кажется нелепым слухом. Информа�
ция об отставке сегодня появилась также
на Радыё Свабода и TUT.BY.

"Леонид Петрович в понедельник со�
брал актив федерации и объявил, что по�

кидает свой пост", – сказал порталу один
из собеседников.

Однако официальных комментариев
журналисты получить так и не смогли.

Между тем на официальном сайте
Федерации портрета Леонида Козика уже
нет и вообще не указано, кто является
председателем ФПБ. Хотя все руковод�
ство областных объединений, отрасле�
вых профсоюзов там присутствует.

Знакомые с ситуацией люди отме�
чают, что написать заявление об уходе
лидера ФПБ вынудили.

Вместе с тем глава ФПБ уже достиг
пенсионного возраста – ему 66 лет.

Леонид Козик возглавлял Федерацию
профсоюзов Беларуси с 2002 года. Его на�
значение происходило с одобрения Алек�
сандра Лукашенко. До работы в ФПБ Козик
был вице�премьером и замглавы Админи�
страции президента. С 1995 до 1998 года
работал в структурах СНГ и Союзного госу�
дарства России и Беларуси.

Козик собрался в отставку

Кирилл Иванов

«Салідарасць» предлагает
обзор молдавской прессы о
визите белорусской делагации
во главе с первм лицом.

Лукашенко в городе — Кишинев встал в
пробках», — пишет «Комсомольская правда
в Молдове». Сообщение сопровождает не�
однозначная фотография Лукашенко.

Сайт газеты ранее предупреждал сво�
их читателей, что 24�25 сентября в центре
Кишинева нельзя будет парковать авто�
мобили. «Неудобства для автовладель�
цев возникнут из�за визита в страну пре�
зидента Беларуси Александра Лукашен�
ко», — говорилось в сообщении.

Издание отмечает, что визит белорус�
ского официального лидера в Молдову —
одна из самых популярных тем в соци�
альных сетях.

Информационный портал noi.md на�
кануне визита белорусской делегации
подготовил несколько статей.

В статье «Новый троллейбус: комфорт
и безопасность. Или среда для корруп�
ции?» говорится о плюсах и минусах
сотрудничества с белорусским пред�
приятием «Белкоммунмаш».

К плюсам относят создание рабочих мест,
решение проблемы замены парка троллейбу�
сов, перспектива предпосылок для прямого
сотрудничества с производителем.

Вместе с тем, это очень благоприят�
ная среда для коррупции, утверждает
председатель муниципальной транс�
портной комиссии Виктор Гурэу. В
первую очередь, потому что нарушаются
принципы равноправного участия других
производителей в процессе переосна�
щения троллейбусного парка.

«Подписав соглашение с «Белкоммун�
машем», мы привязываем муниципалитет
к его параметрам ценовой политики и 
техническим параметрам, и решаем то�
лько узкие, сиюминутные вопросы», —
предостерегает Виктор Гурэу.

Были яблоки молдавские — 
стали белорусские

Портал сообщает также, что реэкс�
порт молдавских фруктов через Беларусь
приостановил рост цен на них в России.

Ресурс приводит данные Миссии ЕС
по приграничной помощи Молдове и
Украине (EUBAM), согласно которым пос�
ле введения Россией запрета на поставки
плодоовощной продукции из ЕС и Молдо�

вы, Беларусь в разы увеличила импорт
молдавских фруктов.

Опрошенные noi.md эксперты проек�
та «АПК�Информ: овощи и фрукты» 
уверены, что в дальнейшем большая 
часть этих объемов реэкспортировалась
на рынок России под видом белорусских
фруктов.

Белорусский десант 
в Кишиневе

В рамках визита белорусской деле�
гации в Молдову в столице страны пройд�
ет бизнес�форум.

Молдавские СМИ дают опубликованную
Торгово�промышленной палатой информа�
цию о компаниях и организациях, которые
будут предствалять на форуме Беларусь.

В их числе значатся руководители и
представители МАЗа, Белорусской нефтя�
ной компании, МТЗ, «Белшины», «Гомсель�
маша», «Керамина», Carpat Belaz Service,
«Белкоммунмаша», Сморгонского агрегат�
ного завода, Белорусского металлургичес�
кого завода, Гомельского вагоностроитель�
ного завода, Минского вагоноремонтного
завода, Гомельского химзавода, Минского
завода виноградных вин, Брестского ли�
керо�водочного завода и др.

«Лукашенко прилетел в Кишинев —
город встал в пробках»
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СПОРТ

Михаил Миронович 

22 сентября был сыгран
один из двух центральных
матчей второго этапа чемпио�
ната Беларуси по футболу.

Чемпион и претендент на золотые
награды сошлись на "Борисов�Арене".
Первый тайм прошел практически без
опасных моментов. Зато сразу после
перерыва Чигозе Удожи без помех бил
метров с семи: Сергей Черник спас свою
команду в безнадежной ситуации.

В воротах "Динамо", кстати, оказался
второй голкипер команды Сергей Игнато�
вич. Александр Гутор неудачно провел пос�
ледние матчи и был усажен на скамейку за�
пасных. Именно с действиями Игнатовича
был связан самый спорный эпизод в матче.

На 71�й минуте вратарь гостей прервал
атаку БАТЭ, взяв мяч в руки. В этот момент
Игнатович пребывал в интересном положе�
нии. Ноги голкипера находились в пределах
штрафной, а вот руки с мячом – явно за.

Профессиональный арбитр, который
пожелал остаться неизвестным (дейст�

вующим судьям запрещено давать ком�
ментарии по поводу игровых моментов),
рассказал "Салідарнасці", что в подобных
ситуациях определяющим является поло�

жение мяча. В конкретном случае необхо�
димо было зафиксировать нарушение,
назначить штрафной и удалить вратаря
за фол последней надежды.

Однако бригада Сергея Цинкевича, об�
служивавшая матч БАТЭ – "Динамо", рассуди�
ла иначе. Игнатович никак наказан не был. Сто�
ит отметить, что в матчах борисовчан с клубом
Юрия Чижа арбитры регулярно совершают
существенные ошибки в пользу последнего.

Спустя пять минут Виталий Родионов
был близок к тому, чтобы открыть счет.
Однако форвард хозяев лишь пополнил
коллекцию перекладин, собранную в 
этом сезоне, а его коллега Николай Сиг�
невич не смог подстроиться под мяч, что�
бы удачно сыграть на добивании.

В тройку самых опасных моментов матча
также войдет "пушка" Олега Веретило. Уже в
добавленное время защитник "Динамо" на�
нес мощный удар из�за пределов штрафной
– Сергей Черник перевел мяч в перекладину,
от которой тот отскочил в спину голкипера, но
в ворота всё же не попал…

БАТЭ – Динамо – 0:0
Турнирная таблица первой шестерки

после 24 туров выглядит так:
1. БАТЭ – 53
2. Динамо Мн – 50
3. Нафтан – 40
4. Шахтер – 38
5. Торпедо�БелАЗ – 35
6. Гомель – 32
Матчи 25�го тура состоятся 26�28 сен�

тября.

Судьи опять ошиблись 
в матче БАТЭ – «Динамо»

Андрей Водчиц 

Владимир Крикунов воз�
главит сборную Беларуси, 
сообщает официальный сайт
Федерации хоккея Беларуси.

25 сентября состоится подписание
контракта с новым главным тренером.

Российский специалист, заслуженный
тренер Беларуси уже возглавлял белорусскую
команду в 2001�2003 годах. Именно он привел
ее к самому громкому успеху в истории – чет�
вертому месту на Олимпиаде�2002.

Наша сборная оставалась без рулево�
го с мая, когда после чемпионата мира в
Минске канадец Глен Хэнлон оставил
работу в Беларуси ради продолжения
карьеры в сборной Швейцарии.

Фото dinamo
minsk.by

Владимир Крикунов 
возглавил сборную 
Беларуси 


